

## BUSCANDO EL CAMINO QUE LLEVA A VIVIR LA PAZ



¿SABÍAS QUÉ...

**EL PUENTE BANEGAS ES UNO DE LOS  
PUENTES MÁS LARGOS DE BOLIVIA?**

*Efesios 2,14-16*

Al constatar con preocupación, en estos días, las tensiones y enfrentamientos entre grupos con relación a la fecha del censo de población y vivienda, nos preguntamos:

¿Es justo que se bloqueen: carburantes, industrias, alimentos, oxígeno, y como consecuencia se alimente el resentimiento, la rabia y la división? ¿Verdaderamente no existe más camino para resolver el conflicto social que el de la violencia y la falta de respeto a los derechos humanos? ¿Sólo el himno nacional tiene derecho de mantener estas palabras: "...es ya libre este suelo", y cantar dulces himnos de paz y de unidad?

En la Constitución pastoral *"Gaudium et spes"* (Alegría y esperanza), del Concilio Vaticano II, sobre la Iglesia en el mundo actual, con relación a la Paz leemos lo siguiente:

*"Para construir la paz es preciso que desaparezcan primero todas las causas de discordia entre los hombres, que son las que engendran las guerras; entre estas causas deber desaparecer principalmente las injusticias. No pocas de estas injusticias tienen su origen en las excesivas desigualdades económicas y también en la lentitud con que se aplican los remedios necesarios para corregirlas. Otras injusticias provienen de la ambición de dominio, del desprecio a las personas, y, si queremos buscar sus causas más profundas, las encontraremos en la envidia, la desconfianza, el orgullo y demás pasiones egoístas. Como el hombre no puede soportar tantos desordenes, de ahí se sigue que, aun cuanto no se llegue a la guerra, el mundo se ve envuelto en contiendas y violencias" (n.83).*

## Los cuatro pilares de la paz

El día domingo, 30 de octubre, durante la caminata por la paz en Concepción, en una de las pancartas que llevaban los niños de la parroquia María Auxiliadora, estaba escrito el siguiente texto: **“Los cuatro pilares de la paz son: Verdad, Justicia, Amor, Libertad”**.

Estas palabras, tomadas de un mensaje dirigido por el Papa San Juan Pablo II, durante la Jornada Mundial de La Paz en el año 2003 en Roma, reflejan los fundamentos de la cultura de Paz, contenidos en la encíclica **“Pacem in terris” (Paz en la tierra) del Papa San Juan XXIII (1963)**.

Tal vez estos niños y adolescentes no se dieron cuenta que llevaban una propuesta para solucionar el conflicto que actualmente atraviesa nuestro país, y particularmente el Departamento de Santa Cruz. La Doctrina Social de la Iglesia nos habla de la importancia que tienen estos valores para la vivencia en la paz.

Veamos brevemente el significado de cada uno de ellos. **La verdad:** exigencia de transparencia y de honestidad en la actuación personal y social. **La justicia:** es la firme voluntad de dar a Dios y al prójimo lo que les es debido, y se traduce también en la actitud determinada por la voluntad de reconocer al otro como persona. **El amor:** como caridad compartida, esfuerzo de buscar entre todos el “bien común” (cfr. Flp 2,1-4). **La libertad:** signo de la sublime dignidad de cada persona humana (cfr. DS 198-201).

El fruto del cumplimiento y vivencia de estos valores se llama PAZ; y la falta, aunque sea sólo de uno de ellos, tanto en la vida familiar como en la vida comunitaria y social, causa tensiones y disturbios.

## ¿Señor, que quieres que hagamos?

Frente a la realidad difícil en la cual hoy nos movemos, surge esta pregunta. La liturgia de la Palabra, en días pasados, nos recordaba las palabras del Apóstol San Pablo a los cristianos de Éfeso, nuestra lucha no es contra enemigos de carne y sangre, sino contra los espíritus del mal. El apóstol Pablo nos invita a tomar la armadura de Dios; permanezcamos de pie, ceñidos con el cinturón de la verdad y vistiendo la justicia como coraza, calcemos los pies con el celo para propagar el Evangelio de la paz. También nos recuerda que tengamos siempre en la mano el escudo de la fe y la espada del Espíritu, que es la Palabra de Dios, que elevemos constantemente toda clase de oraciones y súplicas, animados por el Espíritu (cfr. Ef 6, 10-20).

Esta exhortación está vigente para nosotros en estos días de turbulencia y de confusión. No nos olvidemos del Señor, que con su muerte y Resurrección ha vencido el mal, y nos ha traído la paz. Su primer saludo a los asustados y preocupados discípulos es el saludo de paz (cfr. Jn 20,19 ss.).

Que la vivencia de la verdad, de la justicia, y de caridad fraterna con la iluminación de la Palabra de Dios en la vida familiar y social sea el camino que nos lleve a una paz estable. El Amor construye la paz, porque nos hace salir de nosotros mismos, aunque los vientos sean contrarios, peligrosos y fríos.

La celebración de cada Eucaristía es fuente inagotable de Paz. Lo expresa bien la oración pronunciada antes del signo de la paz: “Señor Jesucristo, que dijiste a tus apóstoles: **La paz les dejo, mi paz les doy**, no tengas en cuenta nuestros pecados, sino la fe de tu Iglesia, y, conforme a tu Palabra, concédele la paz y la unidad. Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

Les invito, queridos hermanos presbíteros a rezar, antes de la bendición final, en cada Eucaristía, la oración de San Francisco por la paz. **“Señor, haz de mí un instrumento de tu paz”**.

Reciban mi fraterno saludo de Paz y Bien  
+Antonio Bonifacio Reimann, OFM

## **SER HERMANO BOLIVIANO**

Al final de este mensaje, quiero compartir el texto, escrito por algunos jóvenes anónimos, y como video mensaje está circulando en las redes sociales. El periodista paceño, John Arandia, al darlo conocer dijo al respecto: “esto es algo que hay que replicar ahora”

Compartimos historia y cultura, llevamos en el alma escritas las estrofas que agarrando el corazón entonamos; brotan de la misma tierra tu alimento y el mío. ¿Acaso nacimos en un partido político? No había izquierda ni derecha cuando Dios nos hizo hermanos; no se trata de vestido ni polleras si de la misma raíz se cosechó nuestra esencia; es fantástico saber que el color de nuestra piel es variado; con preciosas diferencias fuimos dibujados y ahí está nuestra riqueza la diversidad; es la belleza de ser únicos y complementarios para qué enfrentarnos si podemos construir lo que tanto anhelamos un país libre de odio y engaños.



Hermano puede que tu acento sea diferente al mío, quizás vestimos y pensamientos distinto, pero tú y yo fuimos destinados a heredar juntos de la mano la nación del boliviano; que no nos separen las mentiras no te das cuenta que en tus polleras se ha bordado mi linaje, tus banderas hondean el color de mi origen, con tus costumbres se ha escrito mi historia, las mismas montañas decoraron nuestra cuna, es exacto el lugar en el mapa donde tú corazón y el mío dieron sus primeros latidos. Nuestras diferencias no nos quitan ni aumentan valor, tú ríes y lloras como yo, ambos soñamos con lo mismo; no se trata de un presidente si el poder está en nuestras manos, si nos juntamos perdonamos y escuchamos, podemos bajar el cielo a la tierra, apagar el dolor y conciliar la guerra.

Hermanos fuimos creados para querernos, no para matarnos. Bajemos las armas y usemos las fuerzas para abrazarnos. No tenemos que ser idénticos para ser unidos. Mira las flores todas diferentes y crecen en el mismo jardín, si fuimos plantados aquí fue para que florezcamos juntos.

Yo te pido perdón boliviano si no estuve pendiente ayer. Hoy te doy la mano, quizás somos diferentes pero somos hermanos, yo prefiero que la muerte nos encuentre abrazados, que llamarla nosotros por luchar separados.

# AREA DE EVANGELIZACIÓN

## DELEGADOS DE LA REPAM - BOLIVIA SIGUEN LOS SUEÑOS DE LA EXHORTACIÓN APOSTÓLICA POST SINODAL “QUERIDA AMAZONÍA”

**En la ciudad de Trinidad, delegados eclesiales de la Red Eclesial Panamazónica en Bolivia (REPAM Bolivia) evalúan y planifican acciones.**

El martes 11 y miércoles 12 de octubre del presente delegados episcopales para la REPAM de las jurisdicciones amazónicas de Bolivia participaron de una reunión extraordinaria convocados por Mons. René Leigue, arzobispo de Santa Cruz y presidente de REPAM Bolivia. Actividad realizada en los ambientes de Cáritas Beni.

En la primera jornada del evento cada delegado, en un espacio de escucha y diálogo, hizo una presentación sobre la realidad social, ecológica, cultural y eclesial de su jurisdicción, siguiendo los sueños de la “**Exhortación apostólica Post Sinodal Querida Amazonía**”, este espacio fue importante para discernir los caminos y el peregrinar de la REPAM Bolivia. Los temas más preocupantes son; la contaminación de los ríos provocada por la minería del oro en los ríos y cuenca amazónica, la permanente vulneración a los derechos de los pueblos indígenas y de la naturaleza en referencia al avasallamiento de sus territorios, el incremento del narcotráfico, la creciente escasez de agua y la falta de cultura en la población con referencia al cuidado de la Casa Común.

En la segunda jornada, el secretario ejecutivo de REPAM Bolivia Willy Llanque, socializó el Plan Pastoral de la REPAM, con estos insumos se consensuó que hay necesidad de encuentros presenciales en grupos pequeños y reuniones zonales ya que son estas acciones sencillas las que proporcionaban mejor resultado, sin embargo, la necesidad de acompañamiento y presencia de agentes de pastoral sigue siendo una necesidad no satisfecha, también se sugirió que desde la REPAM se promueva el trabajo de las personas e instituciones para que brinden apoyo a laicos y religiosos con vocación misionera en el desarrollo de su objetivo principal, que es: “el anuncio del evangelio mediante obras y palabras entre aquellos que más lo necesitan”.

Se insistió en la importancia de seguir “amazonizando” nuestra Iglesia, **promoviendo diálogo y procesos de escucha especialmente con las autoridades locales, dejando la apertura de nuestras acciones en la fuerza del Espíritu, tal como se hizo antes del Sínodo Amazónico.**



## **PRONUNCIAMIENTO POR UN DIALOGO ABIERTO, SIN CONDICIONES Y CON RESPETO**

***FELICES LOS QUE TRABAJAN POR LA PAZ, PORQUE SERÁN LLAMADOS HIJOS DE DIOS (MT 5, 8-10).***

*Hermanos/as en Cristo. Reciban nuestros fraternales saludos. La comisión de Ecumenismo del Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez, se da la iniciativa de los hermanos Católico y Evangélicos que se han unido en oración al Dios de la vida, por la intercesión de la paz, diálogo y reconciliación para Bolivia y de manera especial de nuestro Departamento de Santa Cruz.*



*En algunas parroquias los católicos y evangélicos están realizando actividades en conjuntos; como campaña, caminata por la PAZ en Bolivia y el mundo entero, Adoración al Santísimo, oración y reflexión de la Palabra de Dios con los pastores (as) evangélicos en los medios de comunicación. Que el Príncipe de la paz bendiga a nuestro país Bolivia.*

**Atentamente,** Pbro. Samuel Jaén Caballero - Delejado Jurisdiccional de Ecumenismo.





## “CONECTAR CON LA AMAZONÍA POR UNA ECOLOGÍA INTEGRAL”

Del 25 de septiembre al 01 de octubre del 2022, un grupo de hermanas (os), motivados por el llamado del Papa Francisco para “escuchar la voz de la creación”, fuimos acogidos por las parroquias de Concepción y San Antonio de Lomerío en el Vicariato Ñuflo de Chávez.

Fue un tiempo de gracia en el que compartimos con nuestros hermanos el mensaje de la Encíclica *Laudato Si* y el mensaje de la exhortación *Apostólica Querida Amazonía*; tuvimos la oportunidad de compartir con mujeres, jóvenes, niños y adultos y de ellos aprendimos mucho.

Fuimos recibidos por los párrocos y las hermanas del lugar con un testimonio de fraternidad y viviendo un ambiente sinodal. Percibimos misioneros muy entregados a su pastoral, encarnando la cultura de los pueblos chiquitanos. Han sido un ejemplo de inculturación y compromiso, como nos pide el papa Francisco en sus documentos.

Es importante seguir cultivando la cultura ancestral en un dialogo permanente con el mensaje del Reino de Dios. Los idiomas nativos deben ser valorados y enseñados a los más jóvenes de la comunidad, y hacer que sea reconocido en la escuela como una materia para que las nuevas generaciones continúen llevando sus raíces con mucho orgullo.

Algo que causó desconcierto son las quemadas que se realizan para preparar el terreno para la siembra o el pastoreo. SI bien es una práctica común, a causa del calentamiento global se torna peligrosa porque una vez encendido el fuego es difícil de controlar. Es urgente buscar alternativas para mitigar el impacto en la creación y la pérdida de biodiversidad.

Finalizamos el 01 de octubre con un encuentro con los catequistas de diferentes parroquias para experiencias, recuerdos, puntos de vista y aprendizajes relacionados con la conversión ecológica, el cuidado de la casa común y la búsqueda de los sueños que, para la Amazonia, propone la iglesia. Se planificaron algunas actividades que llevarían adelante los asistentes al taller en sus respectivas parroquias.

Desde ahora debemos construir redes de dialogo y colaboración que afiancen nuestro compromiso con el evangelio, los hermanos de los pueblos originarios y la Amazonía.

Gracias por acogernos y por compartir su vida.



# AREA DE PROMOCIÓN HUMANA

## UNIDAD EDUCATIVA ENRIQUE DE OSSÓ

San Julián: 19/10/2022: El directorio de la Junta escolar de padres de familia (Sr. Fabian Heredia) de la Unidad Educativa Enrique de Ossó, nivel primario 2021-2023 a través de su secretario de deportes (Sr. Bismark Zeballos Oropeza), convocan a todos los diferentes secretarios de deporte de los cursos de 1ro. a 6to. de primaria Para ello hemos denominado al campeonato como “COPA AMISTAD”, con el objetivo de promover la integración, relación, recaudación de fondos para el nivel primario y confraternización entre compañeros padres de familia.



La apertura del campeonato se llevó a cabo el día sábado 20 de agosto del 2022 a horas 16:00 pm en la cancha del COLISEO de la Unidad Educativa.

La culminación del campeonato se llevó a cabo el día domingo 09 de octubre del 2022 a horas 20:30 pm en la cancha del COLISEO de la Unidad Educativa.

### Damas Varones

**1er lugar** Cuarto A 1er lugar Primero A

**2do lugar** Segundo C 2do lugar Segundo C

**3er lugar** Sexto A 3er lugar Quinto A

**4to lugar** Sexto C 4to lugar Segundo A

**Conclusión.** – Se trabajo de manera coordinada con todos los secretarios y las secretarias de deporte en cuanto al fixture, horario y la reglamentación del campeonato.

Algunas personas que conforman la junta escolar no disponían de tiempo para el acompañamiento del campeonato, los secretarios de deportes damas (Gabriela Mayta), varones y el presidente estuvieron en el desarrollo de las actividades hasta su culminación.



En el desarrollo del campeonato se observó la unión, la confraternización, la practica deportiva y la cooperación de los padres de familia dentro y fuera de campo deportivo.

La sugerencia esta actividad este insertada en el POA la gestión 2023, para el acompañamiento de los maestros.

La premiación el 1er lugar un lechón y seis sodas, el 2do lugar 1/2 lechón dos pollos y tres sodas, 3er lugar 1/2 lechón, un pollo y una soda, 4to lugar un juego de shores y cuatro sodas// fuente:

Sr. Bismark Zeballos Oropeza – secretario de Deportes – nivel primario.

## SAN JAVIER

Visita a la Unidad Educativa San Francisco de Asís, "Fe y Alegría" del Jurisdiccional del Vicariato Lic. Víctor Hugo Figueroa - CEIL junto al responsable de la Pastoral en coordinación con los maestros de valores, P. Ruperto Rodríguez Barriqui.

Una visita pastoral provechosa para ambas partes. Gracias a la amabilidad de las religiosas a los directores directores: Kinder, nivel inicial, primaria y secundaria. Les hemos deseado a la promoción 2022, donde vayan sean hombres y mujeres con valores.



## 30 AÑOS UNIDAD EDUCATIVA ENRIQUE DE OSSO

Con orgullo y júbilo, Maestros, Alumnos, Padres de Familias, Autoridades Políticas, Educativas a nivel Regional, Departamental y Religiosas celebraron hoy 14 de Octubre 30 gloriosos años de unas de las Unidades Educativas mas emblemáticas e incertadas en el corazón del pueblo de San Julián.

La Eucaristía de acción de gracias fue presidida por el P. Carlos Urzagaste, delegado del Obispo y Vicario de la zona de Tierras Bajas.

El Centro Educativo ENRIQUE DE OSSO pertenece al Movimiento de Educación Popular "Fé y Alegría". Lleva el nombre del Fundador de la Congregación de las Hermanas Teresianas desde su inicio en 1992. Tiene tres niveles: Inicial, Primaria y Secundaria. Cuenta con un total de 1600 estudiantes, de los cuales 94 son de la promoción 2022.

La Unidad Enrique de Osso III es plena con especialidad de SISTEMAS INFORMÁTICOS, dirigida por el Lic. Alex Nelson Rojas Lipa, Nivel Secundario con 28 Docentes. Nivel Primario, Lic. Franz Huayta con 22 Docentes. Nivel Inicial, Lic. Marlene Flores Quispe con 6 Docentes. Coordinadora: Hna Beatriz Adriana Castro F.

Sus comienzos de la Unidad Educativa fueron en 1990, pobladores pidieron a Mons. Antonio Eduardo Bosl que se haga cargo de la escuela con el fin de transformarla en un gran Centro Educativo, utilizando como material adobe y madera.

El 20 de enero de 1992 con la presencia del Jefe Distrital, Prof. Edmundo Zanky, la supervisora de intermedio, Prof Ángela Salek y el supervisor de básico, Prof. Ángel Morales, se convoca a una reunión de las centrales los Ángeles y San Julián, la responsabilidad recae en la Hna. Carmen del Villar (QEPD) como directora y coordinadora.



Desde entonces funciona el Centro Educativo, ha dado a San Julián 29 promociones de bachilleres. Agradecemos a Dios por haber sido colaboradores del progreso de San Julián. **AÚN QUEDA MUCHO POR VIVIR, AUN QUEDA MUCHO POR ANDAR, HAY MUCHO QUE AGRADECER**. La mejor forma de predecir el futuro es crearlo. **TODO POR JESÚS!!**. 15-10-2022.

(Fuente: Reseña histórica del Centro Educativo Enrique de Osso).



## ANIVERSARIO - BODAS DE DIAMANTE, DE LA UNIDAD EDUCATIVA SAN FRANCISCO DE ASÍS - SAN JAVIER

**PALABRAS ALUSIVAS AL 4 DE OCTUBRE del Lic. Ignacio Herrero Moya (director de Unidad Educativa San Francisco de Asís B).**



Bienvenidos a la celebración del 60 aniversario de nuestro querido Centro Educativo, bodas de diamante llenos de vida que hoy queremos vivir con alegría, ilusión y esperanza.

Esta celebración nos resulta especial al poder contar con la presencia de tan gratas autoridades nacionales y locales que nos halagan con su presencia entre nosotros para compartir la gran alegría que, para nosotros, resulta el poder celebrar tantos años por los que han pasado tantos directores, maestros/as y estudiantes que han ido triunfando de un modo u otro en la vida y que aún recuerdan con gratitud la formación recibida y los valores adquiridos.

No ha sido fácil el camino hasta llegar a donde estamos, aunque las dificultades que hemos vivido unos y otros nos han ido ayudando a crecer como comunidad educativa en la convivencia mutua y en la búsqueda por ofrecer una mayor calidad educativa a quienes han pasado y están pasando por nuestras aulas para que tengan mayores oportunidades en la vida

de poder servir de la mejor manera al país y realizarse como personas que ejercen su profesión por vocación y compromiso con su familia y la sociedad.

Aprovechamos para agradecer al Señor por la vida de maestras y maestros que han pasado por el centro educativo y que hoy no nos pueden acompañar físicamente, pero que nos acompañan desde el cielo y de los que nos podemos sentir orgullosos por los aportes que realizaron a estudiantes y a la educación. Desde aquí les rendimos nuestro pequeño homenaje y agradecimiento por todo el bien que nos hicieron.

Sabemos que es importante cultivar entre nosotros valores: la fe, la alegría del corazón a la que nos invita a vivir nuestro Buen Creador; valores que puedan seguir siendo un aporte a la sociedad javiereña y al país en general, y formar auténticas personas que sean buenas y honradas ciudadanos, que tengan una mente crítica y sepan luchar frente a las injusticias y a los antivalores ante los que se tengan que enfrentar en lo cotidiano. Para ello se necesita firmeza y valentía, pero un buen manejo de las relaciones humanas para saber dirigirse a los demás y no ser fuente que genere violencia.

Lo fundamental, la piedra angular de todo lo que engloba nuestro ser y actuar y que nos debe orientar en todo es nuestro Buen Dios. Sin Él, sin completar nuestra tarea educativa teniendo en cuenta su Palabra, todo será vano. **San Francisco nos muestra ejemplos de cómo educar sin violencia, cómo mantener nuestra vida comunitaria según los criterios evangélicos y cuidar nuestra casa común, nuestra madre tierra, y debe ser un referente para todos los que formamos la gran familia de San Francisco de Asís. Al Buen Dios le pedimos que nos siga guiando y protegiendo, y a San Francisco que nos ayude a cuidar nuestro medio ambiente y a madurar en nuestras relaciones interpersonales para seguir edificando un mundo mejor, más saludable y habitable.**





## CEIL-SANTA CRUZ: 05/10/2022

En la Dirección Departamental de Educación de Santa Cruz, en la sección de planillas salariales, la Lic. Deysi Valenzuela Coronado- Técnica RRHH y SIE, de la Dirección Distrital de Educación de Concepción,, acuerdo al cronograma mensual de la DDESC, en este ámbito el Delegado Jurisdiccional de Educación - CEIL, asiste de manera presencial para la revisión y firma de las designaciones de los memorándums del personal docente y administrativo, de las direcciones distritales de educación, de la Jurisdicción del Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez.



## EL CENTRO EDUCATIVO ENRIQUE DE OSSO

San Julián: 14/10/2022.- El centro educativo Enrique de Ossó, en sus 30 años de aniversario, se realiza la práctica de la Solidaridad, como podemos apreciar las imágenes, es un aporte voluntario de padres de familia y personas de buen corazón, para el beneficio de familias con mas necesidad del municipio, haciendo llegar los canastones la junta escolar del curso, la maestra (o) y la directiva de los estudiantes por aula.



## 30 AÑOS DE TRABAJO EN SAN JULIÁN

En el coliseo de la Unidad Educativa Enrique de Ossó, en conmemoración de los 30 años, se realizó la celebración de la misa en la parroquia de San Julián, a cargo del P. Carlos Urzagaste, con la participación de Estudiantes, Padres de Familia, Maestros(as), Religiosas, Delegado Jurisdiccional VAÑC, y autoridades invitadas, seguidamente se llevó a cabo el acto cívico, con la presencia del Director Departamental de Educación de Santa Cruz, Lic. Edwin Eliseo Huayllani Silbestre. San Julián: 15/10/2022.



# AREA DE COMUNIÓN ECLESIAL

## GRANDES MISIONERAS EN EL ORIENTE BOLIVIANO



El día sábado 8 de octubre, los grupos pastorales de la parroquia Inmaculada Concepción agradecieron a la **Hna. Teodora del Perpetuo Socorro Ramos Salazar** y a la **Hna. Ofelia Ríos Fierro** por el servicio y la vida compartida en estos años en Concepción, ya que ellas regresan a México, su país natal para realizar otra misión. También se dio la bienvenida a la **Hna. Mary Selva Arteaga Rivero** y a la **Hna. María de Lourdes Lavlley Echeverria**, de la comunidad Misioneras Eucarística de la Santísima Trinidad, que han llegado a trabajar en nuestra parroquia.



# NOTICIAS PARROQUIALES

## PARROQUIA APÓSTOL SANTIAGO

DOMUND 2022  
SEAMOS TESTIGOS HASTA LOS CONFINES DEL MUNDO

Caminata y campamento misionero, de los Jóvenes Misioneros de la parroquia Apóstol Santiago de Cuatro Cañadas, que visitaron la comunidad de Providencia para compartir la Buena Nueva. 16-10-22.



## SEAMOS TESTIGOS HASTA LOS CONFINES DEL MUNDO

### DOMUND 2022

Los niños, adolescentes, jóvenes y los distintos grupos misioneros de la parroquia Apóstol Santiago, Apoyando la misión, a través de las oraciones y aporte económico, realizaron un festival misionero con los distintos grupos de parroquia. Somos todos misioneros del Señor. 23-10-22.



## NUEVOS MONAGUILLOS EN PUERTO RICO

El 9 de octubre del presente año, en la Eucaristía en Puerto Rico, comunidad que pertenece a la parroquia Apóstol Santiago de Cuatro Cañadas, se consagraron señoritas al Sagrado Corazón de María, también hubieron nuevos monaguillos que se consagraron para servir en el altar del Señor.

La alegría continuo con los 4 niños bautizados consagrados a Dios. El Pbro. Roberto Ayala presidió la Eucaristía.



## FIESTA PATRONAL DE LA PARROQUIA SAN FRANCISCO DE ASÍS EN YOTAÚ



## PARROQUIA SAN ANTONIO DE LOMERÍO

Actividad organizada en coordinación con los líderes de las 4 zonas y 2 sectores de la comunidad, haciendo énfasis en el evangelio de San Juan. 1-10-2022.



## PARROQUIA SAN ANTONIO DE LOMERÍO

El 16 de octubre, en la Parroquia de San Antonio de Lomerío festejamos sus 55 años y así también los 10 años del acompañamiento de los Padres Coreanos de la Diócesis de Daegu y de las Hnas. Terciarias Capuchinas de la Sagrada Familia.

En el transcurso de estos 10 años hemos tenido en nuestro pueblo a los siguientes padres coreanos; Padre José, Padre Gemelo, Padre Esteban (actual párroco) y al Padre Antonio (actual vicario)

Por su parte a las Hnas. Terciarias; Hna. María Elena, Hna. Margot, Hna. Elda, Hna. Rosalba, Hna. Janet, Hna. Lidia, Hna. Josefina y Hna. Mercedes (actual superiora)

Agradecemos a Dios por cada uno de ellos por haber brindado su servicio en nuestro municipio en estos 10 años, pedimos a Dios que continúe iluminándoles y fortaleciéndoles a quienes por hoy nos acompañan para seguir caminando en Sinodalidad.



## LIDERES UNIDOS PARA LA MISIÓN

El 23 de Octubre del presente año en la parroquia de San Antonio de Lomerío, celebramos el DOMUND entre grandes y chicos, acompañando con nuestras oraciones, mensajes y aportes a todos los miembros de la misión evangelizadora.

Junto a los líderes de la comunidad realizamos la representación de cada continente en alusión a cada misionero lejos de su tierra natal para que el Señor reavive esas fuerzas y ganas de llevar Su palabra a cada rincón del mundo.



## PARROQUIA ASCENSIÓN DEL SEÑOR

Reunión explicativa sobre el templo parroquial misional de Ascensión de Guarayos del antiguo templo con la actualidad, como también la entrega de los planos de los predio de la parroquia en digitales a manos del sud gobernador de la provincia Guarayos Sr. Santiago Chinchi, esto con mira de poder hacerle la restauración del templo parroquial rumbo a los 200 años de la presencia Franciscanas en Guarayos (1823 - 2023).



## PARROQUIA SANTA CLARA

El 23 de octubre del presente año, siendo las 9:00 am. se dio inicio a la celebración Eucarística del sacramento de la Confirmación, en la cual un grupo de 72 jóvenes y adultos que desde el principio de año 2021 se estuvieron preparando cada domingo para esta gran fiesta.

La celebración fue presidida por Monseñor Antonio Bonifacio y concelebrada por párroco P. Arturo y P. Tomas que viene por primera vez como misionero a nuestro Vicariato durante la homilía monseñor invitó a los jóvenes formar parte de algún grupo parroquial y de esa ser misioneros

Dios por medio de las manos de monseñor envía a su Espíritu Santo para que descienda sobre los jóvenes y adultos, así como Él lo hizo sobre la Virgen María y los 12 apóstoles.



## CONFIRMACIÓN EN VILLA PARAÍSO

Comunidad perteneciente a la parroquia Santa Clara. 24-10-2022





## INFANCIA Y ADOLESCENCIA MISIONERA FORTÍN LIBERTAD

### Jornada Mundial de las Misiones

El Domund es el día en que, de un modo especial, la Iglesia universal reza por los misioneros y colabora con las misiones.

Se celebra en todo el mundo el penúltimo domingo de octubre, el “mes de las misiones”.

Pero por motivo de las confirmaciones fue trasladado para este último domingo.

La Infancia y Adolescencia Misionera encargados de la liturgia de este domingo, realizaron juntos a sus animadoras la Misión y colecta para el DOMUND. 30-10-2022.

## PRIMERA COMUNIÓN

El domingo 16 de octubre, 44 niños recibieron por primera vez el cuerpo de Cristo, en la parroquia Santa Clara. Que la alegría y la gracia de este día tan especial permanezcan siempre en sus corazones, hoy han recibido con alegría a Jesús en el sacramento de la Comunión.

Lleven siempre con ustedes el gran encuentro de hoy. Jesús vivirá junto a ti, si lo guardas siempre en tu corazón. Él es un amigo muy especial, te guiará, con alegría, con respeto y con amor.



## EL ÚLTIMO ADIÓS A LA MAMÁ DEL P. RUPERTO RODRÍGUEZ



Una madre es la persona más importante en la vida de todo ser humano sin importar el tiempo que transcurra. De niños, nos hace sentir protegidos del peligro y de adultos siempre tiene la palabra o el consejo justo, como resultado de su eterna sabiduría y experiencia con la vida.

La familia Rodríguez Barriqui: (Aurelio, Abel, María Clara, P. Ruperto, Rafael, Juan Gualberto y Benjamin) con el corazón compungido dieron cristiana sepultura de su querida madre:

“BALDOMERA BARRIQUI SOLIZ”

Ellos tienen la satisfacción de haber disfrutado con alegría hasta sus casi 95 años interpretados en los sentimiento de unos nietos que disfrutaron su existencia y unos sobrinos que la quisieron como a otra madre.

La Santa Misa fue presidida por el P. Carlos Urzagaste, Párroco de La Asunta, acompañado por el P. René Sandoval, el P. Ruperto y nuestro Párroco P. Arturo. 10-10-2022.

## CONDOLENCIAS DEL MONSEÑOR ANTONIO BONIFACIO REIMANN



Me uno con todos Ustedes en el dolor y en la oración por el descanso eterno de su madre Baldomera Bariqui.

También junto con ustedes doy gracias al Señor por ella, sobre todo por su entrega al Señor sirviéndole fielmente en cada uno de Ustedes.

Ella no les ha transmitido muchas riquezas materiales, sin embargo, ha entregado algo todavía más grande que todas las riquezas del mundo, la fe en nuestro Señor Jesucristo, y la alegría de vivir unidos en la Familia de sangre y en la Familia espiritual que es la parroquia.

Su hijo, sacerdote diocesano P. Ruperto, y otros de la familia Rodríguez Bariqui son signo visible de esta fe inquebrantable de ella.

A ella se refieren también las palabras proclamadas hoy en la Santa Misa: " Si morimos con él, viviremos con él. Si perseveramos, reinaremos con el" (2 Tim 2,11-12).

Confiamos que ella por haber participado en los sufrimientos del Señor y en su muerte, reinará con él por toda la eternidad.



**PRIMERA COMUNIÓN EN LA  
COMUNIDAD DE MADRECITAS  
PERTENECIENTE A LA PARROQUIA  
SANTA CLARA DEL FORTÍN LIBERTAD.  
8-10-2022.**

**FIESTA DE LA VIRGEN DEL  
ROSARIO EN VILLA PARAÍSO,  
DICHA COMUNIDAD PERTENECE A  
LA PARROQUIA SANTA CLARA.  
8-10-2022.**



**PRIMERA COMUNIÓN EN VILLA PA-  
RAÍSO  
2-10-2022.**

**JORNADA BÍBLICA EN EL FORTÍN  
LIBERTAD - AGRADECEMOS A TODOS  
LOS GRUPOS POR SU PRESENTACIÓN  
SOBRE EL EVANGELIO SEGÚN SAN  
JUAN Y POR EL REFRIGERIO.  
2-10-2022.**



## PARROQUIA SAN JULIÁN

### EN CAMINO... CATECUMENADO Y CELEBRACIÓN DE LOS SACRAMENTOS DE INICIACIÓN PARA ADULTOS EN SAN JULIÁN – ZONA NORTE

El sábado 29 de octubre, mientras se vivía la tensión del cerco a Santa Cruz y los bloqueos, de una manera sencilla, y sin que la noticia tenga un alcance significativo, se producía un nuevo Pentecostés en la Parroquia San Julián – Zona Norte. Así son las cosas del Espíritu: sencillas, profundas y generadoras de vida nueva.

En las vísperas de pentecostés 2022 se inició la vida pastoral en el Nuevo Centro. Sin recetas ni planes muy elaborados, a la escucha, con necesidad de acoger y ser acogidos. Se trata de poner los cimientos de una nueva comunidad de fe que sea signo del poder de Cristo resucitado, que sea profecía y respuesta al sentido de la vida, al anhelo de felicidad que palpita dentro de cada persona. Y poco a poco, surgen las iniciativas, entre todos es más fácil soñar y alimentar la esperanza.

Casi sin saber cómo, se formó un grupo dispuesto a descubrir la vocación cristiana como proceso permanente de conversión; como compromiso a vivir el amor y manifestarlo en gestos de fraternidad, de transformación social, de docilidad al Espíritu... Los tres meses de catecumenado (agosto-octubre) se han caracterizado por la perseverancia y la búsqueda. El programa ha sido la herramienta para poder transmitir, desde la propia experiencia, la alegría del Evangelio.

Terminado el proceso de formación, quienes todavía no habían recibido los sacramentos de la iniciación cristiana, han podido ser bautizados (cuatro personas), recibir por primera vez el Cuerpo y la Sangre de Cristo (ocho personas) y confirmar su fe (doce personas).

En la celebración: la actitud de escucha, la participación, el sentido comunitario y la emoción fueron signos del actuar de Dios. También, la alegría, el servicio y el compromiso manifestaban los frutos del Espíritu.

Aunque no estuvo físicamente presente nuestro obispo, nos envió un mensaje de gratitud hacia nuestro párroco, el P. Ruperto; el P. Roberto, responsable de esta misión pastoral, y los distintos colaboradores. Pero, sin duda, las palabras dirigidas a los catecúmenos, dejaron eco en toda la comunidad: *“El mismo Jesucristo se hará presente esta tarde entre ustedes, para abrazarles con el Amor eterno del Padre, derramando en ustedes el Espíritu Santo, y con El, una Nueva Vida. Esta Nueva Vida se fundamenta en el Fe, en la Esperanza y en el Amor a Dios y al prójimo...”*

Nada está concluido, seguimos en camino... Todos juntos... con los brazos extendidos para el abrazo fraterno: *“Vengan a Mí todos los que están cansados y llevan cargas pesadas, y yo les daré descanso.” (Mt 11,28).*



## PARROQUIA SAN JULIÁN



**JÓVENES DE CONFIRMACIÓN.** El domingo de la segunda semana del mes misionero, los jóvenes de Confirmación junto a sus Catequistas salieron a los barrios para ofrecer un pequeño SACRIFICIO a los más necesitados.

Se nos invita en este tiempo de gracia a contemplar la vida de sacrificio y entrega de los misioneros y amar y cuidar a los enfermos. Visitar a los enfermos y ancianos de la comunidad, invitarlos a hacer oración por la misión universal de la Iglesia y por los misioneros. (Foto: Hna Inés).

## COMUNIDAD VILLA VICTORIA

Domingo de solidaridad en la comunidad de Villa Victoria, perteneciente a la parroquia de San Julián.

Juntos a la hermana Beatríz, catequistas, niños y jóvenes. Después de un partido de fútbol entre todos concluyendo con la Eucaristía y rifa. 18-10-2022.



## FORMACIÓN DE LÍDERES RELIGIOSOS DE LA PARROQUIA INMACULADA CONCEPCIÓN

Hoy sábado 15 de octubre en el centro Pastoral de Concepción, hemos tenido la formación de los líderes religiosos, de las comunidades de nuestra parroquia inmaculada Concepción. En el encuentro también se ha coordinado la pastoral, que se desarrolla en todas las comunidades de nuestra parroquia. Se concluyó con la Santa Misa en la catedral. Pbro. Adalid Ordoñez.



## **CAMINATA DE ORACIÓN POR LA PAZ EN NUESTRO PAÍS DE MANERA ESPECIAL SANTA CRUZ DESDE CONCEPCIÓN**

Imágenes de la bendición general de todos para todos junto al Obispo, Presbíteros y todos, niños, jóvenes, mayores... Después de la oración por la paz (atribuida a S. Francisco de Asís) y dinámicamente el Obispo hizo cantar en castellano, bes+ro, Gwarayu, polaco, quechua, coreano, alemán, inglés, italiano, el canto "Digo sí, sí..." demostrando así la universalidad o catolicidad de la Iglesia pidiendo la paz para todo el mundo. Belleza. Paz y Bien!. 30-10-2022.



### **PARROQUIA SAN RAMÓN**

Días antes de recibir el Sacramento de confirmación, nuestros jóvenes confirmandos participan de un día de retiro espiritual en el centro Pastoral, en la que se reflexionó sobre su compromiso con Dios, la Iglesia y su compromiso con la Creación y medio ambiente.

Agradecemos a Padre Juan, a Don Ernesto Morales. religiosas y todos nuestros Catequistas por la ayuda y formación a nuestros catequizando. 17-10-2022.



### **PARROQUIA SAN JAVIER**

El Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez, desde la parroquia de San Javier pide a Dios por la Paz de nuestro País. 29-10-2022.





# **AVISOS IMPORTANTES**

## **Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez**

### **CONVOCATORIA**

#### **Encuentro de Agentes de Pastoral Familiar**

#### **Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez**

**19 al 20 de noviembre de 2022**

El Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez en la persona de Monseñor Antonio Bonifacio Reimann Ofm. y la Pastoral Familiar del Vicariato, convocan a los agentes pastorales de todas las parroquias a participar en el Encuentro:

#### **OBJETIVO GENERAL**

Dinamizar la Pastoral Familiar del Vicariato, mediante la reflexión e implicaciones del tema *“Caminamos juntos con Cristo en familia”* para brindar elementos que ayuden a potenciar la Pastoral Familiar en las parroquias y animen el acompañamiento a las familias.

#### **OBJETIVOS ESPECIFICOS**

- ▶ Recibir elementos de reflexión sobre la identidad y misión de la Pastoral Familiar
- ▶ Compartir experiencias en torno al trabajo de Pastoral Familiar de las diferentes parroquias
- ▶ Confraternizar en las diferentes actividades del encuentro
- ▶ Vivir la experiencia de una Cena Romántica
- ▶ Planificar nuestra formación permanente y algunas actividades en conjunto.

**FECHA.-** El Encuentro se realizará desde **el viernes 18 al domingo 20 de noviembre de 2022.**

**LUGAR.-** El Encuentro se llevará a cabo en las instalaciones del Centro Pastoral de la parroquia San Ramón Nonato,

**DESTINARIOS.-** Está destinado para los agentes de las siguientes parroquias, en las cantidades a continuación detalladas:

- ▶ Parroquia Santiago Apóstol, Cuatro Cañadas: **3 parejas**
- ▶ Parroquia Santa Clara, El Fortín: **3 parejas**
- ▶ Parroquia San Martín, La Brecha: **1 pareja**
- ▶ Parroquia San Julián, **3 parejas**
- ▶ Parroquia Asunta: **3 parejas**
- ▶ Parroquia San Ramón: **3 parejas**
- ▶ Parroquia El Puente: **1 pareja**
- ▶ Parroquia Ascensión de Guarayos: **1 pareja**
- ▶ Capilla San Francisco, Ascensión de Guarayos: **1 pareja**
- ▶ Parroquia San Pablo: **1 pareja**
- ▶ Parroquia Yotaú: **1 pareja**
- ▶ Parroquia Yaguarú: **1 pareja**
- ▶ Parroquia Urubicha: **1 pareja**
- ▶ Parroquia Salvatierra: **1 pareja**
- ▶ Parroquia San Javier: **3 parejas**

Recomendamos que de no poder asistir con este número de participantes, avisar oportunamente a los organizadores, para dar cobertura a otras parroquias que quieran ampliar el número de asistentes. Invitamos que participen las parejas, pero en caso contrario pueden participar solos.

#### **NOMINA DE PARTICIPANTES**

- ▶ Cada parroquia deberá hacer llegar la nómina correspondiente de sus delegados hasta
- ▶ El **08/noviembre/2022**.
- ▶ Para mayores referencias comunicarse a los siguientes teléfonos:
- ▶ Padre Radosław Slowik, Asesor de PF Ñuflo de Chávez: 71347740.

#### **FINANCIAMIENTO**

El Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez, asumirá los costos de alojamiento, alimentación y material de trabajo para los participantes.

El costo de transporte correrá por cuenta de cada parroquia.

La inscripción de cada participante tiene un costo de **25 bs**.

#### **EL MATERIAL**

- 1.- Cada parroquia realizará y entregará para el encuentro una encuesta sobre su Pastoral Familiar (anexo).
- 2.- Cada parroquia presentará su número cultural (baile, canto, teatro etc...)

#### **RECOMENDACIONES**

- 1.-Puntualidad y participación, en la planificación propuesta.
- 2.-En el encuentro deben participar las parejas sin sus hijos.
- 3.-Para cumplir todas las actividades del programa, no realizar salidas que no corresponden al encuentro.
- 4.-Cada participante deberá traer implementos de su aseo personal y/o equipaje en forma individual por la asignación de dormitorios (hombres - mujeres).

**Muchas gracias por su participación.**

San Ramón, Noviembre 2022

**Mons. Antonio Bonifacio Reimann, ofm**

OBISPO DEL VICARIATO APOSTÓLICO

ÑUFLO DE CHÁVEZ

**Padre Radosław Slowik**

**ASESOR DE PASTORAL FAMILIAR**

**Clara Ruessli**

COORDINADORA DE LA PASTORAL FAMILIAR

## ENCUESTA SOBRE PASTORAL FAMILIAR

La Pastoral Familiar del Vicariato Apostólico Ñuflo de Chávez, está interesada en acompañar los procesos de integración de la Pastoral Familiar de cada una de las parroquias. Por eso necesitamos conocer la realidad de ellas. Se les pide responder a las siguientes preguntas:

Parroquia:.....

¿En la parroquia está organizada la Pastoral Familiar?

Si.....

No.....

En caso que no cuenta con Pastoral Familiar pasar a la pregunta 10.

¿En qué año inició la Pastoral Familiar en su parroquia?

.....  
¿Que día y hora se reúnen? ¿Cada cuánto?

.....  
Nombres completos de coordinadores y asesor

.....  
¿Cuántas personas componen la Pastoral Familiar de la parroquia? .....

¿Cuáles temas han priorizado hasta ahora?

¿Con qué materiales han trabajado?

Si.... No... :AmorisLaetitia AL.

Si.... No... :Patris Corde Carta de S. José, dic 2020

Si.... No... :Semana de la Familia, mayo 2021

Si.... No... :Encuentro Mundial de las familias 2022

Si.... No... : Familia Feliz

Si.... No... :Laudato Si

Si.... No... :FamiliarisConsortio

Otros:

.....  
¿Qué actividades realizan con regularidad?

¿La Pastoral Familiar de la parroquia es responsable o participa activamente en la preparación al Sacramento del Matrimonio?

Si.... No...

¿Cómo quisieran que la Pastoral Familiar del Vicariato les apoye o acompañe?

¿Qué sugieren para dinamizar la Pastoral Familiar del Vicariato?

Lugar, fecha:.....

RECUERDEN LAS  
ACTIVIDADES



### ITINERARIO DEL MONSEÑOR ANTONIO

1-3	Concepción	19	Puerto Rico – confirmaciones
4-5	San Ramón – Asamblea Pastoral	20	El Fortín – despedida del P. Arturo
6	El Fortín – Santa Cruz	21-25	Concepción
7	Santa Cruz	26	Confirmaciones en San Ramón
8-15	Cochabamba – CEB	27	El Fortín
16	Santa Cruz – Concepción	28-30	Concepción
17-18	Concepción – con la visita		



### *Por los niños y niñas que sufren*

Recemos para que los niños y niñas que sufren, los que viven en las calles, las víctimas de las guerras y los huérfanos, puedan acceder a la educación y redescubrir el afecto de una familia.

### CUMPLEAÑEROS DEL MES DE NOVIEMBRE

05	Pbro. Carlos Urzagaste	La Asunta
05	Hna. Beatriz Castro	San Julián
13	Hna. Carmen Corcos	Núcleo 14
14	Hna. Ofelia Ríos	Concepción
15	Hna. Socorro Rodríguez	San Julián
23	Pbro. Arturo Chwaszcza	Fortín



# [ INDICE ]



## ÁREA. EVANGELIZACIÓN

PROLOGO	1
BOLIVIA	3
REPAM	4
ECUMENISMO	5
LAUDATO SI	6
DEPORTE	7

## ÁREA. PROMOCIÓN HUMANA

ENRIQUE DE OSSO	8
SAN JAVIER	9
SANTA CRUZ	10
MISIONERAS	11
CAMINATA	12
MONAGUILLOS	13

## ÁREA. COMUNION ECLESIAL

SAN ANTONIO	14
SANTA CLARA	15
Q.E.P.D	16
SAN JULIAN	19
AVISOS	22
ITINERARIO	26